
本报讯 作为国际乒联博物馆和

中国乒乓球博物馆主办的一项年度系

列活动， “见证辉煌·挑战冠军” 乒

乓球冠军擂主挑战赛日前落幕 。 24

位民间高手通过周赛、 月赛和季赛逐

级闯关， 在年度总决赛中为冠军奖杯

展开较量 。 最终 ， 14 岁少年王子铭

捧起总冠军奖杯。

乒博馆是落户上海的国际唯一

性 、 永久性的体育文化地标 ， 自

2018 年 3 月 31 日起免费向公众开

放。 在展出丰富藏品的同时， 乒博馆

还不定期举办互动活动， 让乒乓球爱

好者既能全方位体验乒乓球运动的魅

力 ， 更有机会一睹世界乒坛名将风

采、 与高水平运动员切磋球技。

本次冠军擂主挑战赛历时七个

月 ， 共举办了 28 场赛事 ， 吸引 700

余人次参与。 在特别设置的冠军擂主

挑战环节中 ， 21 位乒乓球冠军选手

作为擂主出战， 接受每期资格赛前八

名 “草根” 乒乓球爱好者的挑战， 挑

战者逾 200 人。 赛事有力促进了乒博

馆与业余乒乓球爱好者的深度互动，

进一步助推国球文化的传播， 带动更

多人加入全民健身的行列。 （杨华）

■本报特派记者 陈海翔

NBA收视率寒冬不只因“詹皇”西游
选定蔡徐坤作为新春形象大使的

决定，让 NBA 在其最大海外市场中国

遭遇了有史以来最严峻的信任危机。

大洋彼岸的联盟高管或许从未设想

过， 当事人争议重重的流量明星身份

与偏女性向的人设定位， 会在中国核

心受众群体中引发如此强烈的抵触情

绪。只不过，对于 NBA 总裁萧华而言，

这还算不上眼前最棘手的问题。

连续两年逆势上扬后，NBA 本赛

季收视率骤跌。 如果说 ESPN（娱乐与

体育电视网）5%的跌幅尚可接受 ，在

联盟并无重大负面事件曝光的情况

下，TNT （特纳电视网）22%的下滑幅

度则是令人无法想象的。

更加难以想象的则是萧华第一时

间给予的回应，“部分原因在于最受欢

迎的球员去了西部。”其所指球员正是

去年夏天转投湖人队的勒布朗·詹姆

斯。 以联盟总裁的特殊身份发出这番

言论，令萧华受到多方抨击。为打消资

方顾虑，将 NBA 颓势归咎于球员合规

合法的转会行为， 如此做法多少有些

不地道。但一字一句细究，萧华的回应

本身却并无偏差， 无论是作为主语的

“部分原因”，或是内容本身。

少了詹皇多了时差，东
部堪忧

从上世纪末起，联盟“西强东弱”

的格局几乎从未改变。只是，失衡的状

态有时因詹姆斯的存在而被掩盖。 加

盟湖人，对于詹姆斯而言，意味着职业

生涯将首度直面西部季后赛名额的惨

烈厮杀， 也意味着东部最后一支超级

球队就此瓦解。

与前十球队皆胜率过半的西部不

同， 东部真正具备竞争力的队伍不过四

五支。更重要的是，根据多家美国媒体的

民调结果， 本土球迷对球队的忠诚度相

较上世纪已明显下降。 核心受众群体更

在乎的是球星， 而如今的东部尚未出现

詹姆斯级别的超级明星。

上周末北美正逢马丁·路德·金日假

期，只因詹姆斯缺席，联盟精心安排的火

箭与湖人对决的收视率创下近年来该假

期焦点战新低， 足见超级球星对收视率

带来的影响。效力克利夫兰期间，詹姆斯

所在球队一年要与东部球队打 52 场常

规赛，转投西部后，他率湖人对阵东部球

队的场次只有 30 场。 令人有些意外的

是，“詹皇” 西游对西部收视率的提升却

不如预期。 尽管已是为数不多收视率上

涨的球队， 湖人队的涨幅却只排在联盟

第五。 究其原因，并非“詹皇”影响力下

滑，而在于时差。身处西海岸的洛杉矶与

部分东部城市时差达三小时。这意味着，

当湖人队的比赛开打时， 部分东部城市

的球迷已进入梦乡。

在谈及收视率下降问题时， 几乎所

有美国媒体均提及上述两点，分歧在于，

“勇士王朝”的统治是否也是“罪魁祸首”

之一 。 失去总冠军悬念伤害了球迷看

NBA 的热情，这是一个乍一听无法辩驳

却经不起推敲的结论。 由于第二阵容老

化，勇士本赛季已有些展露疲态，而在其

风头一时无两的此前四个赛季， 北美其

他职业体育联盟收视率不断下滑，NBA

却逆势上扬。 “勇士热潮”从湾区席卷全

美，其客场比赛票价屡创新高，唯一的例

外是去年夏天———得益于东部的整体孱

弱， 阵容老化且畸形的骑士再度与勇士

在总决赛相遇， 过于悬殊的对抗导致总

决赛第二和第四战的收视率遭遇暴跌。

NFL 复苏稀释体育迷关注度

执法标准过于保护进攻球员， 全联

盟千篇一律的快节奏进攻， 中距离与内

线进攻的日渐式微， 甚至是哈登等球星

过于功利的打法， 都曾被视作 NBA 遭

遇收视率寒冬的原因 。 但与 “勇士王

朝” 的统治类似， 这些比赛风格上的倾

向并非本赛季才开始显露， 归咎于此站

不住脚。

在游戏直播业务冲击下， 传统体育

直播行业整体都处于下滑趋势， 北美尤

甚。 过去两年， 当 NBA 的收视率对抗

着时代的浪潮节节攀升时， 美国职业橄

榄球大联盟 （NFL） 一度被认为将彻底

衰落。 从球员奏国歌下跪事件， 到联盟

总裁古德尔的离谱高薪， 外界的注意力

聚焦于场外争议， 形象严重受损的美式

橄榄球运动影响力滑落谷底 。 而本赛

季 ， 北美四大职业体育联盟中 ， 唯有

NFL 收视率大幅上升。 场外纷争平息、

新规广受好评、 优秀四分卫涌现， NFL

的复苏得益于多重因素的合力。 对于其

直接竞争对手 NBA 而言， 这或许并非

好消息。

据美联社分析 ，NFL 的崛起促使

ABC（美国广播公司）等多家电视台将更

多夜间黄金档留给美式橄榄球， 甚至其

中一些时段过去两年并不属于体育类节

目， 这一改变引发了 NFL 和 NBA 两大

职业体育联盟的正面交锋。 若延续此前

趋势，NBA 的总收入本有望于十年内赶

超 NFL 这一北美第一职业体育联盟，但

如今，美好的愿景恐怕又得延期了。

■本报记者 谢笑添
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没有奇迹，只有真实能力的写照
亚洲杯八强赛0比3不敌伊朗，里皮宣布不再执教中国队

中国队与伊朗队的实力差距，明

眼人都能看得出。事实上，国足上次在

正式比赛 （亚洲杯、 世界杯及其预选

赛 ） 常规时间击败伊朗 ， 要追溯到

1989 年。 只是国足在此前比赛中表现

出不错的精神状态， 让人多了几许期

待。 而中国队主帅里皮在这场四分之

一决赛前所说的那句 “球场上会发生

任何事情”，更是成了一针强心剂。

确实， 里皮为这场中伊之战做足

了准备。拿到出场名单时，中国记者们

都以为里皮再次启用五后卫阵型，但

开场后才发现， 其实意大利人排出的

是四后卫“怪阵”———冯潇霆、石柯搭

档中卫， 刘奕鸣顶替停赛的张琳芃出

任右后卫， 一向打右边路的张呈栋被

安排在左后卫位置上， 此前一直打左

后卫或左翼卫的刘洋则被上提到了中

场，由此形成了平行站位的 442 阵型。

赛前在谈及本队胜机时， 里皮曾

明言需要达成“尽量减少我们的失误”

这个条件， 但恰恰是中国队自己的失

误，直接导致了第一个失球。 第 18 分

钟，本处于攻势中的中国队自乱阵脚，

伊朗队的大脚解围并无太多威胁，但

冯潇霆处理球时太过犹豫， 被身后的

阿兹蒙活生生抢下球后传中， 无人盯

防的塔雷米射空门得手。 而第二个失

球也有中国队员自身失误的因素。 第

31 分钟， 伊朗再度发动长传反击，阿

兹蒙挤开占据身位优势的刘奕鸣，单

刀赴会再下一城。 卡塔尔籍主裁判贾

西姆在观看视频回放后确认进球有

效， 此时的里皮已瘫坐在教练席上不

愿起身。 在伊朗队不断用身体和速度

优势反复冲击中国队时， 多位国足队

员因犹豫和畏惧先后出现失误……全

场比赛伤停补时第 1 分钟， 石柯停球

失误， 伊朗队安萨里法德截球后轻松

打入第三球。三位中卫，一人犯下一次

致命失误，如此比赛焉能不败？

里皮也曾表示 “希望得到一点小

运气”，但运气同样不在国足这边。 第

25 分钟，中场主力吴曦在进攻时拉伤

大腿肌肉，不得不被赵旭日换下。而眼

见赛前布置被全部打乱的里皮竟在 3

分钟后再度换人， 用中锋肖智替换中

卫冯潇霆。 但这一赌博式的换人尚未

取得任何成效，国足再失一球。

即便不谈失误与运气， 伊朗队确

实是场上的更强者， 他们错失了多次

扩大比分的良机， 且几乎始终掌握着

对局面的控制。 而落后的中国队也找

不到太好的办法来撕破对手防线，直

到第 44 分钟，才由武磊完成了第一次

射门， 全场比赛唯一一次射正球门的

机会则直到伤停补时才发生。

0 比 3，终究没有等来奇迹，里皮

赛后宣布不再执教国足。 绿茵场上的

结果绝大部分时间由实力决定， 这是

两队真实能力的最好写照。 所有不甘

与遗憾，只能用一声叹息来总结。

（本报阿布扎比 1 月 24 日专电）

直落三盘轻取西西帕斯

本报讯 （见习记者占悦）没有留

给冷门机会， 纳达尔在昨夜的半决赛

中轻松战胜希腊新星西西帕斯， 时隔

两年晋级澳网决赛， 全场比分为 6 比

2、6 比 4 与 6 比 0。这也是纳达尔职业

生涯第五次打入澳网决赛， 去年年底

因伤接连退赛的他， 如今用酣畅淋漓

的胜利宣告回归。

“小将挑战巨头”，这是本届澳网

半决赛的主题， 率先出场的纳达尔则

以给年轻小将 “上课” 的方式获得胜

利。 西班牙人全程牢牢掌握场上主动

权， 在自己的发球局上令西西帕斯难

以拿分，后者仅得到一个破发点。

双方过去曾有过两次交手， 西西

帕斯均落败。 赛前回忆起去年在加拿

大的对决，西西帕斯表示，当时他就下

定决心， 与纳达尔再度相遇时会打得

更好。 然而，从本场比赛来看，这样的

结果显然未能令希腊人如愿。

此役之前， 西西帕斯此次澳网之

旅充满着惊喜， 不仅创造个人职业生

涯最佳战绩， 还因赢下费德勒一战成

名，外界对其冲破“四巨头”格局充满

期待。可他昨天的表现有些令人失望，

惯用的发球上网策略全然被西班牙人

克制，也找不到其它的克敌之计。第三

盘比赛提前进入“垃圾时间”，希腊人

的情绪更是跌到谷底， 不断露出苦笑

的他在局间休息时生气地扔掉左脚的

鞋子，还一度将球狠狠打向天空。纳达

尔在第三盘第六局接连出现失误，送

给西西帕斯破发机会， 可斗志全无的

希腊人也没能把握住。

除西西帕斯外， 今年澳网赛场出

现了许多新生代球员， 但都因心态不

稳定、 技术不全面， 没能继续创造历

史。半决赛前，纳达尔便横扫了新星德

米纳尔与蒂亚福， 没有留给二人任何

机会。 当然，西班牙人还是对新星充满

期待：“新生代们很棒， 他们不断进步，

这也是网球美妙的地方。这样我们在球

场上就有传承，他们能为重要的赛事作

出努力，希望他们有美好将来。 ”

另一场男单半决赛将于今天举

行，由德约科维奇对阵“黑马”普伊，还

有一个月将年满 25 岁的法国人此前

在澳网一胜难求， 今年却一路杀至半

决赛。

本报讯 （记者谷苗）为丰富排球

少年们的假期生活，2019 年上海市校

园排球联盟冬令营日前在复旦大学、

复兴高级中学和复旦大学附属中学青

浦分校举行 。 冬令营设 U9、U11 和

U13 三个组别，共有来自 16 支中小学

球队的 200 余名运动员参与。

经过三年的努力探索， 上海市校

园排球联盟冬令营已成为联盟全年工

作的重要一环， 为学生提供了在寒假

期间学习排球技能、了解排球历史、体

验排球魅力的课外实践平台。 此次冬

令营针对三个不同年龄段学员的需

求，分别聘请专业的资深教练，设计多

样化的排球课程与训练方式， 通过理

论与实践相结合的形式， 为学生们打

造专属的课外排球课堂。

“专业的教练团队拥有丰富的工

作经验。 考虑到参加冬令营的学生是

小学和初中年龄段， 我们从孩子们现

有的认知水平和学习能力出发， 设计

一些基础并带有趣味性的课程， 让他

们真正享受排球带来的乐趣。”上海市

校园排球联盟秘书长陈建强介绍说，

参加冬令营的入围球队为 2018 年联

盟联赛 U9、U11 组别的冠亚季军球

队、U13 组别的冠亚军球队，“希望通

过这样的选拔机制， 促进更多学校积

极开展排球运动， 提升上海市校园排

球联盟的赛事水平，让冬令营、夏令营

与联盟赛事起到相辅相成的作用，吸

引更多学生参与到排球联盟丰富多样

的比赛和活动中。 ”

本次冬令营由上海市教育委员

会、上海市体育局主办，上海市学生活

动管理中心、上海市青少年训练管理中

心、上海市中学生体育协会、上海市校

园排球联盟和东方体育日报社承办。

若中国申办世界杯，阿联酋将全力支持
本报记者专访阿联酋体育总局主席、亚洲杯组委会副主席罗迈西———

经层层预约， 穆罕默德·哈勒凡·

艾尔·罗迈西如约接受本报专访。作为

阿联酋体育总局主席、 本届亚洲杯组

委会副主席， 同时也是今年亚足联主

席竞选候选人， 他畅谈亚洲杯及亚洲

足球发展， 同时表达了与中国足球展

开进一步合作的愿望。

罗迈西明确表示， 只要中国申办

世界杯，阿联酋将全力支持。 “即便扩

军到 48 支球队，中国也有能力举办一

届成功的世界杯。 中国的经济实力如

此强大， 我认为只需两年时间就能准

备好一切。 ”说到这里，罗迈西突然打

了一个响指，“不，一年就够了！ ”

亚洲杯不应只是足球
强国的节日

文汇报：亚洲杯渐入高潮，能否谈

一下阿联酋为赛事筹办付出的努力？

罗迈西：准备过程并未遇到大麻烦，

阿联酋拥有足够多的合格球场、 酒店和

训练基地。尽管基础设施建设较发达，但

我们精益求精，改建了三座球场，增加约

1.5 万个坐席，并在交通、通讯等方面做

了很多工作。我们投入 4 亿迪拉姆（约合

人民币 7.4 亿元）用于场馆改建，赛事运

营投入 2 亿迪拉姆。

文汇报： 您认为扩军给亚洲杯带来

了什么变化？

罗迈西：接待 24 支球队的确是不小

的挑战，但扩军是很好的决定，我们看到

了吉尔吉斯斯坦队杀入淘汰赛、 越南队

杀入八强， 以及泰国队对阵中国队时表

现出的强劲实力， 很多亚洲国家和地区

的足球水平正在进步， 亚洲杯的扩军也

能进一步促进其足球发展。 决赛圈参赛

队从最初的四支到如今的 24 支，越来越

多亚足联会员协会参与到这场亚洲足球

的盛宴。 亚洲杯不应只成为日本、韩国、

伊朗、沙特等“足球巨人”的节日，而应在

推动亚洲足球整体发展方面起更大作

用。亚洲足球的发展还不太均衡，这次参

加亚洲杯的球队也处于不同实力层次。

外界也许看到了一些相对无聊的比赛，

但作为足球从业者， 我希望看到更多球

队从中获得进步。

中国足球应制定一个长
期发展计划

文汇报： 中国或许会在不久的将来

申办世界杯，阿联酋届时会支持中国吗？

罗迈西：当然，阿联酋会全力支持中

国。中国曾办过夏季奥运会，那是一届伟

大的盛会，给我留下深刻印象，尤其是主

体育场“鸟巢”。 中国完全有能力举办世

界杯这样的大型赛事。

文汇报： 能否请您谈谈对中国足球

的看法？

罗迈西： 阿联酋足协与中国足协有

着良好关系，并将继续展开深入合作。我

比较了解中国足球的情况， 如今中国的

职业联赛拥有很多如雷贯耳的名字，中

国队理应能轻松杀入世界杯决赛圈，并

从小组赛突围。 中国拥有强大的经济实

力以及庞大的人口， 中国足球正走在正

确的道路上，修建了很多漂亮的球场，正

在培养庞大的球迷群体和优秀球员，接

下来应该制定一个长期发展计划。

文汇报： 近年来中国足球制定了一

些促进低年龄段球员成长的政策， 您如

何看待这样的政策？

罗迈西：这是不错的想法，但我也许

能提供一个不同的主意———就像日本足

球过去所做的， 把球员送到更高水平的

俱乐部锻炼， 由日本企业来承担薪水和

开销，其实韩国足球也曾这么做。中国足

球应给优秀本土球员提供更大平台。 如

果能有四五名在欧洲锻炼过四五年的球

员，中国队的整体实力将大幅提升。我知

道中国球员目前收入很高， 可能不愿意

出国， 阿联酋职业联赛也面临着相同问

题。但事情总有解决办法，比如让亮相欧

洲顶级联赛的球员获得更多商业赞助。

（本报阿布扎比 1 月 24 日专电）

詹姆斯转投西部球队洛杉矶湖人是 NBA 收视率下滑的重要原因之一。 视觉中国
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颜骏凌扑救时眼中闪现的绝望， 恐怕也是绝大部分中国球迷心情的写照。 视觉中国


